


MEJORAR LA CALIDAD DE AIRE 
DE LA REGIÓN METROPOLITANA

Anglo American es consciente de 
que debe generar las condiciones 
necesarias para que el Proyecto Los 
Bronces Integrado (PLBI) sea el me-
jor proyecto minero posible para la 
Región Metropolitana (RM) y para 
Chile.
Es por esto que se presentaron me-
didas adicionales para subsanar 
cualquier duda sobre el proyecto y 

demostrar que es posible desarrollar 
un proyecto que minimiza su huel-
la ambiental y beneficia a los habit-
antes de la ciudad de Santiago. En 
concreto, queremos contribuir de 
manera significativa a mejorar la cal-
idad del aire de la región y con ello 
el bienestar de la población. Con este 
propósito se presentó una medida 
adicional, a las ya presentadas en el 

proceso de evaluación ambiental: El 
recambio masivo de
calefactores a leña en la RM, con el 
potencial de alcanzar la meta de re-
ducción de emisiones establecida en 
el Plan de Prevención y Descontam-
inación Atmosférica (PPDA) de la RM 
dentro de la década.
Cabe destacar que el PPDA exige 
compensar un 120% de las emisiones 

Detalle De rascacielos en el centro De santiago De chile

Claudio Nilo – gereNte Permisos aNglo ameriCaN



totales del proyecto. Pese a esto, An-
glo American asume un compromiso 
adicional de compensar el 150% de 
las emisiones totales por año durante 
los primeros siete años de ejecución 
de LBI. Esto se llevaría a cabo a través 
de una serie de medidas, priorizando 
una campaña de sustitución masiva 
de calefactores a leña. Se estima que 
la cantidad de calefactores a sustituir 
podría alcanzar hasta las 70.000 un-
idades. Asimismo, Anglo American 
mantendrá la ejecución de iniciativas 
de planes de manejo y conservación 
de parques, también consideradas 
para el cumplimiento de compromi-
sos del PPDA.
La RM no cumple en la actualidad 
con la normativa de MP 2,5, la cual 
fue establecida el año 2011, siendo 
el componente de MP más nocivo 
para la salud de las personas. En 
los últimos años se han abordado 
otras fuentes de emisiones como el 
transporte y la industria, por lo cual 
quedan pocas alternativas de reduc-
ción relevante de emisiones MP 2,5 
distintos de la leña. En la RM existen 
cerca de 87.800 calefactores a leña, 
con un potencial de recambio abor-
dable de 70.000 unidades. Esta sus-
titución masiva permitiría potencial-
mente adelantar el cumplimiento de 
la norma MP 2,5 dentro de una déca-
da y salir de la condición de latencia 
alrededor de 2030.
Las medidas de compensación que 
hemos propuesto permiten reducir la 

exposición de la población a la con-
taminación del aire, lo que se traduce 
en un menor riesgo de mortalidad 
prematura o dehospitalización por 
enfermedades cardiorrespiratorias. 
Se estima que, de implementarse, 
sería posible evitar unos 620 eventos 
de muerte por año por estas causas. 
De esta manera, se calcula que se 
generarán aproximadamente US$ 
300 millones en beneficios ambien-
tales por año.
La sustitución de estos calefactores 
conlleva otros beneficios adicionales: 
evita la corta de vegetación para uso 
como leña y se reduce el espacio re-
querido en las viviendas para su al-
macenamiento, calefactores son más 
eficientes (se encienden y apagan 
cuando es necesario), y permiten re-
ducir la contaminación intradomicili-
aria. Este proyecto de intercambio de 
calefactores implicaría una inversión 
adicional aproximada de US$85 mil-
lones, y se realizaría en conjunto con 
una empresa especializada, la que 
ejecutará la sustitución, la chatar-
rización de los calefactores reem-
plazados, y el mantenimiento de los 
calefactores eléctricos. Asimismo, se 
compromete que la trazabilidad de 
los beneficios esperados se efectúe 
involucrando experticia internacion-
al. En esto también se espera invo-
lucrar a instituciones chilenas, tanto 
de nivel público como privado, para 
el desarrollo de este tipo de análisis y 
crear las capacidades locales.

las meDiDas De compensación que hemos pro-
puesto permiten reDucir la exposición De la 
población a la contaminación Del aire, lo 
que se traDuce en un menor riesgo De mortal-
iDaD prematura o De hospitalización por en-
fermeDaDes carDiorrespiratorias.



NOTICIAS DEL MES

En esta nueva semana de 
Revolución Circular, el conductor 
Petar Ostojic entrevistó a Marcos 
Sato, Gerente Senior de Market-
ing para Empaques Industriales en 
Latinoamérica de Dow, empresa 
dedicada a entregar soluciones 
sustentables e innovadoras en 
empaques y estructuras. El ejecu-
tivo habló sobre los proyectos y el 
papel que ha jugado en la transición 
a una economía circular.

marcos sato, gerente 
senior De marketing para 

empaques InDustriales 
De Dow habla sobre los 

Desafíos para lograr 
una economía circular

Directamente desde Portu-
gal, Circuito Europa, conducido por 
Pablo Quiroga tuvo dos especiales 
invitadas, quienes hablaron sobre 
proyecto basados en la tecnología 
de origen nacional y que han ayu-
dado a posicionar a nuestro país 
como un hub tecnológico dentro de 
la región. Se trata de Claudia Serrer, 
directora comercial de ProChile en 
Miami, y Ximena Paul CEO de Nala.

clauDia serrer, 
Directora comercial 

De prochile en miami y 
ximena paul, ceo De nala, 

Detallan el presente 
De nuestro país en 

tecnología gracias a 
innovaDoras startups Las balizas que forman parte 

del proyecto Puerto Cruz Grande, ya 
se encuentran en el proceso de fab-
ricación, equipamiento y logística. 
Se proyecta que la instalación de 
ambas estaciones ocurra durante 
los próximos meses.

cmp y acústica marina 
avanzan en la fase 

De Desarrollo e 
implementación De las 

“boyas hiDroacústicas” 3 
y 4



En una nueva mañana de Café 
Plus, la conductora Victoria Walsh, 
conversó con María Fernanda Jup-
pet, CEO de Cryptomarket, la exi-
tosa plataforma de activos digitales. 
La experta habló sobre inclusión de 
las mujeres en el mundo Fintech y la 
revolución que se ha generado en 
el mercado gracias a herramientas 
como blockchain.

maría fernanDa Juppet, 
ceo cryptomarket, habla 
sobre cómo enfrentan el 

Desafío De la inclusión 
financiera De muJeres en 

el munDo fintech

En un nuevo capítulo de Rock-
stars el conductor Gabriel León 
conversó con el doctor Ignacio 
Neumann, médico y especialista 
en medicina interna de la Univer-
sidad Católica e Investigador de la 
Facultad de Medicina y Ciencia de 
la Universidad San Sebastián, quien 
entregó detalles sobre el trabajo 
que se encuentra realizando para 
la prevención de la Tungiasis.

Dr. Ignacio neumann, 
InvestigaDor De 

la uss entrega las 
claves acerca De la 

guía De prevención y 
tratamiento para la 

tungiasis

En Girl Power, Fernanda 
Varela, conversó con Rosa Serrano, 
estudiante de PHD de la Universi-
dad de Manchester, especialista en 
transmisión y distribución eléctrica, 
y quien directamente desde Reino 
Unido habló sobre los procesos que 
juegan un rol importante para poder 
lograr la transición energética.

rosa serrano, estuDiante 
De phD en la universiDaD 

De manchester y 
especialista en 
transmisión y 

Distribución eléctrica 
explica los Desafíos para 
la transición energética 

en chile



Hace catorce años nació Bitcoin, la primera crip-
tomoneda. Desde entonces, el crecimiento de los 
activos digitales ha sido rápido y consistente: Hoy 
existen más de 2.000 tipos diferentes en circula-
ción, Bitcoin se transa en más de 400 bolsas de
intercambio en todo el mundo y la cantidad global 
de propietarios alcanzaba más de 425 millones en 
diciembre de 2022, según datos de Crypto.com.
 Las criptomonedas son un medio digital de 
intercambio que está revolucionando las finan-
zas digitales gracias a sus numerosos atributos: 
Son activos digitales que ofrecen transacciones 
rápidas y seguras a través de tecnologías de ci-
frado avanzadas, lo que proporciona un alto nivel 
de confidencialidad y protección contra fraudes. 
Además, operan de forma descentralizada, sin la 
intervención de intermediarios o entidades guber-
namentales, lo que brinda a los usuarios un mayor 
control sobre su dinero y elimina las barreras geo-
gráficas. Precisamente por este motivo, la mayor 
parte de los poseedores de criptomonedas se 
encuentran en países que experimentan una alta 
inflación o fluctuaciones en el valor de su moneda 
local.
 El caso de Latinoamérica es elocuente. Las 
estadísticas confirman que el liderazgo regional 
lo ejerce Brasil, seguido de Argentina y México. El 
Top 10 incluye también a Colombia, Venezuela, 
Chile y Perú, de acuerdo al Informe sobre Tenden-
cias en Medios de Pagos 2023 elaborado por Min-
sait Payments. La mayoría de los latinoamericanos 
(72%) ve a las criptomonedas como una alternativa 
de inversión, pero también como un medio para 
transferir dinero dada la alta cantidad de población 
migrante que acude al envío de remesas buscan-
do tarifas económicas e inclusión, especialmente 
aquellos que no están bancarizados.
 Las criptomonedas dejaron de ser algo 

abstracto y hoy son parte de la economía diaria 
para miles de personas. Por eso, es fundamental 
avanzar en su regulación y contar con un marco 
legal claro que proteja a los usuarios, fomente la 
transparencia y evite posibles abusos. Mientras 
antes existan las normas, los gobiernos latinoame-
ricanos podrán promover la adopción responsable 
de estas tecnologías, mitigando riesgos como el 
lavado de dinero, la evasión fiscal y el financia-
miento del terrorismo. Además, las reglas brindan 
confianza a inversionistas y empresas, impulsando 
así un mayor desarrollo de la industria de cripto-
monedas en la región.
 Desde el punto de vista de las plataformas 
de exchange, sabemos que cuando una empresa 
está innovando en determinada área -como es el 
caso de CryptoMarket en el área de activos digi-
tales-, lo normal es que la organización vaya por 
delante de la legislación correspondiente. Por eso, 
nuestra decisión como compañía fue acogernos a 
la regulación con mayor estándar a nivel mundial 
y así llegamos a Irlanda, país reconocido como 
“fintech friendly”. Si los mercados donde opera-
mos no tienen la legislación correspondiente o se 
encuentran en camino de implementar las normas, 
queremos que ante todo, los usuarios estén prote-
gidos con la aplicación de estándares
internacionales.
 En medio de la incertidumbre económica 
que se vive en todo el mundo, las criptomonedas 
se han transformado en un novedoso mecanismo 
de reserva de valor totalmente digital que abrió las 
puertas a un nuevo paradigma financiero, generan-
do inclusión y nuevas oportunidades para millones 
de personas. Queremos que a futuro esta industria 
siga creciendo y para que eso suceda, nuestro 
principal interés es hacer las cosas de manera 
correcta y siempre con foco en los usuarios.

fernanDa Juppet, 
ceo De cryptomarket

¿Qué es y por qué debería 
importarnos el mundo cripto?





Santiago do rego
“el salto que los motores 
de IA han dado en los 
últimos dos años ha sido 
enorme y ha acercado 
estas herramientas al 
público en general”

¿cómo ha siDo la experiencia en txs-
plus? (consiDeranDo que es un meDio 
que pretenDe generar este ecosistema 
De conocimiento regional, y DonDe ar-
gentina aparece como el primer punto 
para iniciar esta expansión De conteni-
Do)

Estoy muy feliz de ser parte del equipo de TXSPlus. 
Me siento muy cómodo, especialmente porque estoy 
rodeado de profesionales que son tan techies y nerds y 
geeks como yo! Creo que es un medio muy importante 
para el desarrollo del ecosistema tecnológico y em-
prendedor del cono sur, pensado con identidad digital y 
360º. Estoy muy honrado de que me hayan convocado 
para ser parte.

circuito argentina es el primero De los 
programas DesDe tu país que están en 
el proyecto De proDuctos internacio-
nales De txs. ¿asumes tu rol pionero en 
txs?

Es un orgullo enorme ser el responsable del primero de 
los “Circuitos” de TXSPlus! Me encanta iniciar proyectos 
porque me permite poner mi impronta en el arranque. Y 
también me entusiasma convertirme en vocero y evan-
gelizador de TXSPlus en mi país, llamar a los entrevis-
tados, que las empresas argentinas conozcan el medio 
y, por supuesto, que se construya una comunidad de 
audiencia argentina que conozca el resto del contenido 
que ofrece TXSPlus a través de mi programa.

Entrevista exclusiva de TXS

en tecnología, ¿De qué forma lo que se 
está encubanDo en cono sur pueDe te-
ner impacto a nivel regional y munDial?

En nuestra región se han incubado y se siguen incuban-
do varias de las empresas con más potencial de creci-
miento del mundo. Las ideas, el espíritu emprendedor y 
esa capacidad innata de los latinoamericanos de avan-
zar a pesar de las dificultades ya ha desarrollado más 
de 40 emprendimientos valuados en más de mil millo-
nes de dólares, los famosos “unicornios”. Los analistas 
describen a los unicornios surgidos en el cono sur como 
disruptivos, innovadores y con una mirada global. El 
potencial es enorme y es muy estimulante poder descu-
brirlo todos los días y llevar esa información a la gente.



según tu visión, ¿De qué forma la Ia 
pueDe cambiar la realiDaD tal como la 
conocemos ahora?

Ya hace tiempo que motores de IA vienen influyendo y 
formando parte de nuestras vidas, los chatbots existen 
desde hace años y desarrollos como IBM Watson han 
sido clave para que las empresas puedan aumentar su 
automatización y productividad. También estamos más 
que habituados a que las plataformas de entretenimien-
to lean nuestra mente y nos recomienden películas o 
música que nos puede interesar. Sin embargo, el salto 
que los motores de IA han dado en los últimos dos años 
ha sido enorme y ha acercado estas herramientas al 
público en general. Los principales rubros donde vamos 
a ver transformaciones impulsadas por la IA en el corto 
plazo son: Aumento en la eficiencia y productividad de 
tareas repetitivas y rutinarias. Asistencia en el campo 
médico para diagnósticos tempranos y precisos de 
enfermedades. Mejoras en el desarrollo de transpor-
tes autónomos. Cambios en el desarrollo del arte y la 
creatividad. Y, por supuesto, todo esto impactará en la 
naturaleza de muchos trabajos y nos planteará desafíos 
éticos que vamos a tener que enfrentar con nuestra 
inteligencia humana.

¿qué le falta a argentina para que sea 
un polo munDial en tecnología e inno-
vación? (apoyo Del estaDo, focalización 
De privaDos, etc)

Falta que en nuestro país se establezcan reglas claras 
para el desarrollo de empresas privadas y que no se 
modifiquen todos los años. Falta que el gobierno pro-
mueva con menos impuestos estos desarrollos y falta 
que se termine el modelo de cambio insólito que tene-
mos ahora, con tantas cotizaciones distintas del dólar. ¿tienes una miraDa más apocalíptica 

De la Ia o crees que nunca se logrará 
llegar a lo que se ha estableciDo cine-
matográficamente?

Siempre soy optimista con respecto al desarrollo de 
tecnología, creo que a lo largo de la historia de la Hu-
manidad el hombre produjo herramientas mucho más 
constructivas que destructivas y en este sentido los 
diferentes usos de la IA van a ser en esa dirección.

¿cuáles serán las tenDencias en tecno-
logía para cono sur 2024 y cuáles ya se 
establecerán como una realiDaD para 
el próximo año?

El año que viene estos desarrollos de IA van a seguir 
avanzando y estoy muy atento a cómo van a combinarse 
en el campo médico y genético. La capacidad de la IA 
para manejar y analizar tanta info en tan poco tiempo 
van a ser clave en el análisis de enfermedades. Además, 
vamos a ver una invasión de estos modelos de IA en 
dispositivos de hogar inteligente. Y seguramente, a partir 
del lanzamiento de lentes de realidad mixta de Apple, 
vamos a ver nuevos productos que mezclarán la reali-
dad con elementos digitales.

sobre lo mismo, ¿la próxima elección 
poDrá Definir el rol De argentina en 
tecnología y establecerlo como un 
mercaDo en esta área?

Así como siempre soy muy optimista en el desarrollo de 
tecnología, me cuesta mucho serlo en el análisis político 
de mi país. Argentina está en una crisis económica muy 
profunda y la situación que enfrentarán los candidatos 
que ganen las elecciones será pésima. Lamentable-
mente el pronóstico no es bueno para nuestro país. El 
único punto positivo es que estando tan devaluados, 
es muy barato para empresarios del exterior contratar 
en dólares los servicios de los talentosos profesionales 
argentinos.



¿Qué se necesita 
para crear un 
ecosistema de 
socios exitoso?

Joana moura, 
Directora De Ibm 
ecosystem, américa 
latina

Las expectativas de los clientes están evolucionando. Cada vez más exigen soluciones y 
servicios más especializados, más rápidos, más eficientes y personalizados. Por lo tanto, 
las necesidades de los clientes de hoy no pueden ser satisfechas por un solo proveedor. 
Esa es una de las razones por las que el rol de los socios en el ecosistema ha venido co-
brando un papel cada vez más importante.

Estudios internos demuestran que a través de la cocreación con el ecosistema es posible 
lograr una mayor aceleración de los negocios y llevar las soluciones al mercado 4 veces 
más rápido. En el caso de las compañías tecnológicas o de transformación digital, el tra-
bajo con socios se refiere al desarrollo de productos o servicios que ayuden a resolver los 
desafíos de los clientes corporativos.

Para impulsar el potencial del ecosistema de socios, estos son 3 consejos claves:



01
Los programas para socios deben construirse con los socios

El rol de un partnership es más importante que nunca a la hora de comercializar, pues 
permite acercar las soluciones a los clientes con mayor rapidez. Escuchar las nece-
sidades del de los socios y brindarles las herramientas necesarias permite crear un 
programa personalizado que responda a lo que están buscando en un socio estra-

tégico. Sin distinción del tamaño o la ubicación de un socio, es importante que todos 
experimenten un programa integrado que les permita avanzar en su ruta comercial.

02
La inversión en el ecosistema de socios no es sólo económica

Hoy en día, el ecosistema se ha convertido en una de las fuerzas más poderosas de 
la tecnología y en un motor de crecimiento para las empresas. Un estudio del IBM 

Institute for Business Value menciona que las empresas de tecnología que invierten 
en el ecosistema pueden lograr un 40% de crecimiento en sus ingresos. No es nove-

dad que cuando se posiciona al ecosistema como centro de la transformación, los 
resultados son sorprendentes. Y consecuentes con ese propósito, la inversión en sus 
conocimientos, capacitaciones, incentivos, recursos y en brindarles el soporte nece-

sario, permite maximizar el potencial de sus capacidades comerciales para ganar los 
negocios con sus clientes.

03
Los socios valoran la transparencia y la simplicidad

La transparencia no es una opción, es un imperativo en los negocios. Y sumado a ello, 
los socios buscan una experiencia simplificada que les brinde visibilidad y una línea 

clara de sus ganancias, la elegibilidad de los acuerdos y de sus beneficios. Estas ac-
ciones permiten generar un cambio significativo en la fora de trabajar con los socios, 

les brinda un ambiente seguro y por consiguiente los motiva a crecer y crear impulso 
para ellos mismos y sus clientes. 

El enfoque en el ecosistema habilita el acceso a recursos, tecnologías y compe-
tencias que enriquecen a las partes interesadas, permitiéndoles potenciar su crea-
tividad y cocrear un valor comercial duradero. Impulsar el ecosistema será cada 
vez más necesario para que las empresas avancen en sus transformaciones. Por 
eso, este es el momento de cruzar hacia nuevas fronteras con el ecosistema.

Con base en estas 3 premisas, IBM lanzó al inicio del año IBM Partner Plus, un programa con in-
centivos competitivos, acceso a información privilegiada, soporte técnico y beneficios mejorados, 
creado con los socios para los socios. 

Para conocer más, ingresa a https://www.ibm.com/partnerplus/es/





1 0  P R E G U N TA S  A  C A R L A  H E R M A N N

TXS ES...
¡Un tremendo espacio para 

hablar de ciencia!

¿CUÁL ES LA MEJOR 
CANCIÓN DE ROCK DE 

LA HISTORIA?
Mägo de Oz - Hasta que el 
cuerpo aguante o Dream 

Theater - The Spirit Carries 
On o Queen – Bohemian 

Rhapsody.

¿CUÁL ES TU LIBRO 
FAVORITO?

Si es novela diría “Dime 
quien soy” o “Dispara, yo ya 
estoy muerto”, ambos de 

Julia Navarro.

¿CUÁL ES LA PELÍCULA 
QUE TE HIZO LLORAR?

Sanación.

¿CUÁL ES TU MAYOR 
MIEDO?

Las arañas, aunque voy 
mejor, y claro, un apocalipsis 

zombie jajajajajaj

¿CUÁL FUE LA 
PRIMERA FOTO 
QUE SUBISTEA 

INSTAGRAM?
Hotel de Ville de Paris. Paris 
fue un antes y un después 

en mi vida.

¿CÓMO TE GUSTARÍA 
QUE TE RECUERDEN?
Una persona que amó con 

locura y ayudó cuanto pudo.

¿CUÁL ES TU DIBUJO 
ANIMADO FAVORITO?
Ufff que dificil jajajaja Neon 

Genesis Evangelion, un 
clásico.

¿QUÉ SOÑABAS SER 
CUANDO NIÑA?

La sirenita jajajajajaja.

¿QUÉ QUIERES HACER 
ANTES DE MORIR?
Haber vivido y amado 

plenamente, recorrer el 
mundo con mi familia, y 

comer mucho fondue de 
queso! 
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